

Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2023. № 1. С. 132–136.  
Investigation of Crimes: problems and solution, 2023, no. 1, pp. 132–136.

УДК 343.985.7: 343.54  
doi: 10.54217/2411-1627.2023.39.1.016

NIION: 2015-0064-01/23-104  
MOSURED: 77/27-009-2023-01-303

Научная специальность: 5.1.4 Уголовно-правовые науки

## Некоторые аспекты криминалистической характеристики и расследования преступлений экономической направленности в текстильной и швейной отраслях легкой промышленности

Игорь Николаевич Озеров<sup>1</sup>, Алексей Михайлович Журбенко<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Московская академия Следственного комитета Российской Федерации, Москва, Россия, 79092026466@yandex.ru, <https://orcid.org/0000-0002-7850-0772>

<sup>2</sup>Белгородский юридический институт МВД Российской Федерации имени И.Д. Путилина, Белгород, Россия, zhurbenko6891.a@gmail.com

**Аннотация.** В статье частично рассмотрен механизм преступления, включающий в себя способы подготовки, совершения и сокрытия преступлений экономической направленности в текстильной и швейной отрасли легкой промышленности. Обращено внимание, что такой элемент, как способ совершения преступления, является одной из наиболее важных составляющих криминалистической характеристики преступлений в сфере экономики, а именно в легкой промышленности.

Обоснована необходимость разработки научно обоснованных предложений по обеспечению качественного раскрытия данного рода преступлений. Отмечена целесообразность проведения опроса сотрудников текстильного или швейного производства с целью получения информации о возможных нарушениях в процессе производства выпускаемой продукции, проведение осмотра места происшествия в целях обнаружения документации, которая может нести в себе доказательственную базу, а также проведение экспертизы, которые заключаются в выявлении следов изменения настроек оборудования и способов изготовления товаров для получения излишков производства и дальнейшей реализации их в преступных целях.

**Ключевые слова:** криминалистическая характеристика, преступление, способы совершения преступлений, легкая промышленность

**Вклад авторов:** Озеров И.Н. — концепция и композиция исследования; Журбенко А.М. — сбор и обработка материалов, анализ полученных данных, написание текста.

**Для цитирования:** Озеров И.Н., Журбенко А.М. Некоторые аспекты криминалистической характеристики и расследования преступлений экономической направленности в текстильной и швейной отраслях легкой промышленности // Расследование преступлений: проблемы и пути их решения. 2023. № 1. С. 132–136. doi: 10.54217/2411-1627.2023.39.1.016.

## Some aspects of criminalistics characterization and investigation of economic crimes in the textile and clothing industries of light industry

Igor N. Ozerov<sup>1</sup>, Alexey M. Zhurbenko<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Moscow, Russian Federation, 79092026466@yandex.ru, <https://orcid.org/0000-0002-7850-0772>

<sup>2</sup>Belgorod Law Institute of Ministry of the Internal of the Russian Federation named after I.D. Putilin, Belgorod, Russian Federation, zhurbenko6891.a@gmail.com

**Abstract.** The article partially examines the mechanism of the crime, which includes methods of preparation, commission and concealment of economic crimes in the textile and clothing industry of light industry. Attention is drawn to the fact that such an element as the method of committing a crime is one of the most important components of the criminalistics characteristics of crimes in the economic sphere, namely in light industry.

The developing scientifically based proposals to ensure the qualitative disclosure of this kind of crimes is necessity. The expediency of conducting a survey of employees of textile or clothing production, in order to

© Озеров И.Н., Журбенко А.М., 2023

3. Ищенко Е.П., Егоров Н.Н., Волхова О.В. Криминалистика XXI века. Стратегия и тактика развития: коллективная монография / под ред. Е.П. Ищенко. М.: Проспект, 2018. 208 с.

4. Криминалистика. Исследование документов: учебное пособие / М.В. Бобовкин, П.Л. Гишин, А.А. Проткин. М.: Юрайт, 2017. 286 с.

5. Милованова М.М., Шурухнов В.А. Проблемы преподавания криминалистики в современных условиях // Юридическое образование и наука. 2021. № 11. С. 24–28.

6. Судебная бухгалтерия: учебное пособие // Е.В. Чиненов, С.С. Воронов, Г.М. Усова, В.И. Безуглый. Белгород: БелЮИ МВД России имени И.Д. Путилина, 2019. 134 с.

7. Цынкевич В.Н. Некоторые способы совершения хищений в текстильной и швейной отраслях легкой промышленности // Вестник Академии МВД Республики Беларусь. 2018. № 2 (36). С. 91–96.

8. Шурухнов В.А. Современные проблемы противодействия преступлениям, совершаемым с применением информационных технологий // Проблемы борьбы с преступностью в условиях цифровизации (Барнаул, 29 мая 2021 г.). Барнаул: Алтайский государственный университет, 2021. С. 480–486.

### References

1. Bastrykin, A.I. (2022) Voprosy rassledovaniya prestuplenij v sfere predprinimatel'skoj dejatel'nosti [Questions of investigation of crimes in the sphere of entrepreneurial activity]. *Bulletin of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation*, no. 3 (33), pp. 15–18. (In Russ.).

2. Belkin, R.S. (1988) Kriminalistika: problemy, tendencii, perspektivy. Ot teorii – k praktike

[Criminalistics: problems, trends, prospects. From theory to practice]. Moscow, Yuridicheskaya literatura, 304 p. (In Russ.)

3. Ishchenko, E.P., Egorov, N.N., Volkhova, O.V. (2018) Kriminalistika XXI veka. Strategija i taktika razvitija [Criminalistics of the XXI century. Strategy and tactics of development]. Collective monograph. Moscow, Prospekt, 208 p. (In Russ.)

4. Bobovkin, M.V., Gishin, P.L., Protkin, A.A. (2017) Kriminalistika. Issledovanie dokumentov [Criminalistics. Document research]. Textbook. Moscow, Urait, 286 p. (In Russ.).

5. Milovanova, M.M., Shurukhnov, V.A. (2021) Problemy prepodavaniya kriminalistiki v sovremennykh uslovijah [Problems of teaching criminalistics in modern conditions]. *Legal education and science*, no. 11, pp. 24–28. (In Russ.).

6. Chinenov, E.V., Voronov, S.S., Usova, G.M., Bezugly, V.I. (2019) Sudebnaja buhgalterija [Judicial accounting]. Textbook. Belgorod, Belgorod Law Institute of the Ministry of Internal Affairs of Russia named after I.D. Putilin, 134 p. (In Russ.).

7. Tsinkevich, V.N. (2018) Nekotorye sposoby sovershenija hishhenij v tekstil'noj i shvejnoj otrasljah legkoj promyshlennosti [Some ways of committing embezzlement in the textile and clothing branches of light industry]. *Bulletin of the Academy of the Ministry of Internal Affairs of the Republic of Belarus*, no. 2 (36), pp. 91–96. (In Russ.).

8. Shurukhnov, V.A. (2021) Sovremennye problemy protivodejstvija prestuplenijam, sovershamym s primeneniem informacionnyh tehnologij [Modern problems of countering crimes committed with the use of information technologies]. *Problems of combating crime in the conditions of digitalization* (Barnaul, May 29, 2021). Barnaul, Altai State University, pp. 480–486. (In Russ.).

### Информация об авторах

**И.Н. Озеров** — заведующий кафедрой судебно-экспертной и оперативно-разыскной деятельности Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент, полковник юстиции;

**А.М. Журбенко** — старший преподаватель кафедры криминалистики БелЮИ МВД России имени И.Д. Путилина, кандидат экономических наук, капитан полиции.

### Information about the authors

**I.N. Ozerov** – Head of the Department of Forensic Expert and Operational Investigative Activities of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, Candidate of Law, Associate Professor, Colonel of Justice;

**A.M. Zhurbenko** – Senior Lecturer of the Criminalistics Department of the I.D. Putilin Belgorod Law Institute of the Ministry of Internal Affairs of Russia, Candidate of Economic Sciences, Police Captain.